

# EL ECUATORIANO

Diario Político y de Intereses generales

Director y Redactor  
**Ricardo Cornejo**  
Aguirre 410.—Teléfono 1.212

Administrador  
**Julio Roberto Cornejo**  
Cañilla de Correo No. 15

Epoca III Año VI.

Guayaquil, Lunes 7 de Junio de 1909.

Núm. 1.192

## EL ECUATORIANO

### La doctrina del Dr. Tobar

No cabe duda de que la teoría humanitaria de nuestro benemérito compatriota el señor doctor don Carlos R. Tobar, comienza a salir de las nebulosidades especulativas en que ha permanecido en crisálida, para entrar en el período de las evoluciones más ó menos prácticas. Acogida con favor por un Ministro anglo-americano, no ha transcurrido mucho tiempo sin que la *Asociación Americana de la Paz*, que funciona en Santiago de Chile, se hubiese apresurado también a prestarle la atención que reclaman todas las ideas nobles, desinteresadas y benéficas.

Esa doctrina, fruto del hondo desconcielo promovido por la contemplación de los estragos causados por las revoluciones en nuestras convulsas democracias, es uno como grito de angustia lanzado por el naufrago que divisa flotando en lontananza algo semejante a una tabla de salvación. No le concedemos el alcance cósmico que tuvo el descubrimiento del inmortal Colón, ni tendrá seguramente la trascendencia científica obtenida por el sabio de Pisa, descubridor del telescopio, la balanza hidrostática, el péndulo y las leyes de la gravedad; pero el tópico de nuestro conciudadano figurará siempre entre las iniciativas altamente benévolas y brillará cual punto luminoso mientras las naciones sudamericanas trajinen con los pies ensangrentados por la vía dolorosa de las revoluciones. Mucho es que haya quien procure un remedio, siquiera no parezca eficaz, a una dolencia declarada incurable por sociólogos europeos de no vulgar nota.

Con todo, aun á riesgo de que el conspicuo autor de enseñanza tan atendible, nos haga figurar entre los *profesionales del trastorno*, nos atrevemos á sostener que aceptáramos sin vacilación su doctrina si previamente se resolviera un problema intrincado hasta el punto de parecernos insoluble.

Entendemos que el Sr. Dr. Tobar trabaja por la paz dentro de los límites de la justicia y la libertad de los pueblos, porque no sería dable sospechar siquiera que persona de sentimientos tan amplios y republicanos propendía á implantar la paz negativa de los sepulcros ni el letargo espasmódico que en los pueblos tiranizados suele tomarse por paz de buena cepa.

Si el señor Tobar se propone una paz digna de las elevadas miras que le han granjeado tan mercedas simpatías en este y en el otro hemisferio, no tenemos la menor dificultad en

ponernos de su lado, siempre que el punto de partida de su teoría, ó mejor diremos, el arranque de la aplicación de ésta, se armonice con la misericordiosa rectitud de los fines deseados con tanto ahínco.

Es notorio, hasta rayar en asunto completamente averiguado, que hoy existen más de cuatro gobiernos despóticos en Sud América; de suerte que para la inocuidad de la doctrina, es necesario producir un momento histórico de justicia continental, caracterizado por la excelencia y corrección de todos los gobiernos; es decir, realizar el prodigio de que los gobiernos tiránicos, los gobiernos á quienes el diablo no tiene por dónde desear, se corrijan radicalmente. Sin esta previa reforma de los tiranos, la doctrina de nuestro muy respetable compatriota será un arbitrio excogitado como adrede para la consolidación de aquéllos. Pero como esta enmienda será muy difícil, acaso imposible, la doctrina Tobar, buena y todo, fallará por este lado, y caerá bajo la presión de la fórmula escolástica: *bonum ex integra causa, malum ex quocumque defectu*. Supongamos obviada esta valla infranqueable, y pasemos á otro punto.

¿Se insistirá todavía, dice el señor doctor Tobar, en aquello de la intervención?

Y se contesta el mismo. «Resuélvase previamente si una *intervención convenida* es una intervención.»

Contestamos que una intervención, convenida ó nó, es una intervención; pero si el término parece impropio, puede cambiarse por *abdicación*, que es no menos antipático, que sustituye lógicamente á la frase: *intervención convenida*.

Nos parece también que, al defender la doctrina equiparándola al arbitraje que es un *recurso internacional*, se incurra en una confusión inaceptable. El arbitraje es un acto espontáneo por el cual dos naciones litigantes se someten á la sentencia de una tercera. En el caso supuesto por el señor Tobar, difieren los contendores y la forma de la contienda, y habrá veces que se diferencie también la materia del pleito.

Con mucha razón preguntaba un colega de esta ciudad ¿cuál será la forma de esa intervención? ¿Diplomática? Se reirán de ella los revolucionarios. ¿Armada? Prevenjámonos para ver repetidas las vejaciones de los inolvidables Rosas y Figueredo.

Pero demos que la consabida intervención sea puramente diplomática, y aceptemos asimismo como recurso penal contra los revolucionarios triunfantes el no reconocimiento del

gobierno de hecho que éstos representen. Preguntamos ¿si tal desconocimiento no crea un estado de perturbación internacional que castiga menos á los trastornadores que al pueblo industrial y laborioso que sufre las consecuencias de él?

Apenas hacemos otra cosa que desflorar la materia, reservándonos en el tintero otras muchas objeciones que exponemos en otra ocasión.

Si se atiende ahora á la diferencia con que ciertos pueblos imperialistas han acogido dicha doctrina, y los aplausos caurosos que su distinguido expositor ha conseguido principalmente de ellos, razones so-

bran para temer que la misma adquiriera con el tiempo la peligrosa elasticidad de la doctrina de Monroe. No se nos oculta que estas naciones de origen español caerán con el tiempo bajo la inexorable ley del *destino manifiesto*; pero al revés de lo que piensan algunos hombres de talento respecto de la necesidad de apresurar ese desenlace, nosotros quisiéramos retardarlo cuanto más fuere posible. Nos ocurre lo que al enfermo desahuciado que hasta en su última hora tiene todavía alguna esperanza de vida, ó á lo menos quiere aplazar el momento fatal de su extinción definitiva.

pierten terreno, merced á los progresos de la mancomunidad humana? ¿Qué ¿Valen menos en el panteón científico Stranche, Rivier, el marqués de Olivari, Tapparelli, Fernández Prida y aun Pierantoni, Heftler, Holtzner, Amari y hasta Helfter, la intervención decididamente, ó aceptan la colectiva, ó desecan sólo la violenta; valen menos, digo, que Vatte, Wheaton, Calvo y Blunckli que, ellos mismos, excepcionan casos en el rechazo de la ingerencia internacional?

De utopía contraía á la ciencia fué motejado el proyecto de Colón, que completó el globo terrestre; de opuesto á la ciencia se calificó el sistema de Gálleo, contrario á la ciencia de los no discutiremos por sí mismos en toda innovación que sacude los letargos de rutina de la ineptia. Hasta no hace mucho tiempo eran contrarios á las leyes de la ciencia los milagros de la electricidad; contrarias á esas leyes parecen aun las maravillas de los rayos X y del röntgen.

Lo que yo encuentro contrario á la ciencia, á la razón, á la humanidad, es que pueda calificarse de anticientífico que pueblos hermanos hagan con otro pueblo hermano lo propio que hace el transeúnte callejero con un desconocido á quien ataca un malhechor ó un loco. Lo que me parece hasta anacrónico es que, en la época de los ferrocarriles y del vapor, y de los locomóviles independizados de los rieles, y de los telégrafos inalámbricos, y de la amplia solidaridad de las sociedades y de las naciones, tratemos todavía de levantar murallas chinas para las intervenciones de la civilización.

Esta se impone, señor Zúñiga Medina, y no bastan para contenerla entre las palizadas de la tribu vecina, las fuerzas musculares de los Caupolicanes, ni siquiera la de los Teosos y de los Hércules, adosados según las ciencias teogónicas de entonces.

En todo caso, nuestra utopía ha comenzado ya á pasar al terreno de la práctica: expuesta el 18 de Marzo de 1907, fué consignada el 20 de Diciembre del mismo año en pactos celebrados por la República de Centro América, á invitación del notable estadista Mr. Root.

Respecto del argumento de que los profesionales de la revolución no han caso del dique que pretendemos poner á sus desbordamientos de calamidades, no diré sino que de ser poderosa esa infeliz objeción, debería eliminarse el Código Penal; pues los criminales, por el mismo hecho de tener vocación para serlo, ni siquiera piensan en jueces, ni presidios, ni menos en sanciones morales.

¿Se insistirá todavía en aquello de la intervención?

Resuélvase previamente si una intervención convenida es una intervención. Ya lo he expresado: es una ingerencia como el del arbitraje deducida del derecho que tienen las naciones, por su misma soberanía, de atribuir á otra nación el resolverse acerca de un asunto que las atañe.

Del americanismo ilustrado é inteligente de los esclarecidos señores que forman la Asociación Americana de la Paz, espera nuestro Comité muy eficaz ayuda, y en especial de usted, señor secretario, de quien tanto á honra suscribirse, con las mayores consideraciones, atento y obsecuente servidorsísimo,  
CARLOS R. TOBAR.



### La doctrina Tobar

#### CARTA DE SU AUTOR

COMITÉ DE LA PAZ EN LA AMÉRICA LATINA.

Barcelona, 20 de abril de 1909.

Señor don Manuel Zúñiga Medina, Secretario general de la Asociación Americana de la Paz.

Santiago de Chile.

Señor de mis consideraciones:

Recibo casi simultáneamente la carta de usted del 10 de Marzo, replegada de Madrid, y la del 20 del mismo mes. Una y otra llámenle prodigio íntima satisfacción, como es natural: pues son en el fondo idénticos los fines que persiguen, así la Sociedad de que es usted digno secretario general, como el Comité en que pretido. Obtener la paz entre nuestras Repúblicas, propónense ustedes; lograría á la par que hacer imposibles revueltas internas, propónenos nosotros, que en Europa hemos tenido ocasión de presenciar cuanto daño causa á toda la América Latina, siquiera un conato revolucionario de cualquiera de las naciones en que está dividida la patria americana.

¿Cómo conseguir, por otra parte, la paz internacional sin afirmar antes la interna de algunos de esos pueblos, expuestos aun á ser gobernados de las revueltas de cuartel y necesitados de ejercer su profesión?

¿Cómo sin ejercer los peligros para dicha paz exterior, ocasionados por los asaltadores del poder público, que se arman en las naciones vecinas y preparan sangrientas expediciones en las fronteras, valladar para los gobiernos legítimos, conocidos como tales, en tiempos normales y en países tranquilos á estrechar los vínculos de afecto de Repúblicas destinadas, en futuro no lejano, á unión más íntima y trascendental?

Tres son las etapas de nuestra empresa: paz interior en la América Latina, paz exterior y, por ésto, vinculación más estrecha.

Usted, ilustrado y muy inteligente americanista, habrá visto ya que la fórmula que nos sirve de estudio encierra en embrión todas las tres

nobles aspiraciones: «laborar por la paz obtenida del concurso mancomunado de nuestras Repúblicas».

Tiene usted mucha razón tocante á creer que pueda ser calificada de utopía.

Utopía pareció, asimismo, hace medio siglo, la teoría del arbitraje, fundada como la actual nuestra, en la intervención convenida de un Estado, de un gobierno, y hasta de un particular, en los asuntos de otros Estados soberanos é independientes. Nuestra fórmula se restringe á la «intervención convenida» de las hermanas del Continente respecto de un asunto de las otras, asunto que las atañe en todo sentido, y hasta por su buen nombre común, comprometido en el exterior cada vez que una revolución, una imposición militar ó siquiera una inconveniencia de cancelería se realizan en esos pueblos,—cuyo grilete del desdoblado soldado de hoy, puede convertirse mañana en magníficos vínculos de grandeza y prosperidad comunes.

Ya alguien, en una de nuestras Repúblicas más revoltosas, llamó á nuestra aspiración «utopía contraía á la ciencia».

¿A qué ciencia? ¿Al Derecho de Gentes? ¿Qué? ¿No valen tanto ante la ciencia la opinión de los internacionalistas partidarios de la intervención (suponiendo que nuestra teoría pueda llamarse) tal, como la de sus contrarios, que día á día

## Maquinarias

Tengo el gusto de comunicar á los señores Hacendados, Industriales, y al Público en general, que desde esta fecha he abierto un gran almacén de toda clase de maquinarias para imprenta, agricultura, industria, etc., motores, lanchas, y todas las máquinas, accesorios, etc., para la fabricación de aguas gaseosas.

También me hago cargo de pedidos é instalaciones referentes al ramo, ya sean Públicas, Municipales ó Particulares, para lo cual cuento con el apoyo del afamado ingeniero señor Simón Zenck, Director del Establecimiento.

ADOLFO ZOHREK.

Almacén: Calle de Pedro Carbo N° 612 (Frente á la Botica Alemana.—Mayo 10 de 1909.

## Durán & Cia.

Malecón 1310 y 1311 esquina General Elizalde

completo surtido de ferreteria y abarrotes Propietarios del renombrado cognac EL GALLITO \*\*\*

## Coñac Robillot

UVA DE ITALIA A. WARD  
WHISKEY ESCOCES BLANK & WHITE  
OPORTOS, ROJOS Y BLANCOS "SANDEMAN"  
LICORES FINOS, KOLA, GINGER-ALE Y CONSERVAS  
VINOS ESPAÑOLES EN BARRICAS, BARRILES, Y CAJAS  
VIVERES Y ABARROTES DE TODA CLASE  
Vende á precios módicos  
ERNESTO STAGG.

### 'El Progreso'

Calle de "LA INDUSTRIA"  
Teléfono Nacional N 652.—Teléfono Inglés N 138.  
—OFICINA CENTRAL—  
CALLE DE AGUIRRE, PRIMERA CUADRA  
Teléfono Nacional N° 651.—Teléfono Inglés N° 117.  
Para pedidos por mayor, dirigirse á la Fábrica ó á la Oficina, donde serán debidamente atendidos.  
Dirección telegráfica—«PROGRESO»—Guayaquil.

# Cigarrillos Progreso

# Esmerada elaboración y selección de MATERIALES

**Dario R. Astuidillo**

—ABOGADO—

Estudio: calle de «Pichincha», la cuadra, N° 110.  
Teléfono nacional N° 464. Aparato de correos N° 327.  
Horas de despacho: de 8 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m.  
Mayo 15 de 1909.



Si desear que tu niño se desarrolle gozando de salud robusta y de una constitución fuerte, dale el "Apoyo de la Vida Infantil"

## IMPERIAL GRANUM

EL ALIMENTO Sin Dulce

El calor hace sufrir mucho a los niños, especialmente a los que están dentando. Si se les alimenta con Imperial Granum todo desorden intestinal se para en seguida, y los pequeños vuelven a su estado normal por el período de la dentición. Se apetece y se retiene por el estómago más delicado.

Empieza ahora a usar el Imperial Granum y verás que tu niño no se enfermará. Los niños alimentados con Imperial Granum tienen la digestión perfecta, la carne firme y robusta, y los huesos y dientes sólidos. Son siempre alegres, sonríen y vigorosos.

De venta en todas las Droguerías y Farmacias John Carle & Sons, New York, E. U. A.

Artísticas portamonedas, leontinas y cadenas de plata y bolsos de plata y seda. Ya recibido Manuel A. Mateus

[BOLSA ROCAFUERTE]

## VERDADERA GANGA

Sobres de hilo comerciales, Buzles, impresos al gusto del comprador

1.000 SOBRES S/ 10

En realización 500.000 sobres, cuyos precios son \$ 3, 4, 5, 6, 7, 8 y 10 el millar.

Librería Escolar, calle de Pichincha N° 206, frente al Banco Comercial y Agrícola.—Teléfono Nacional N° 1174.

Aquiles Maruri.

## Maravilloso Remedio

¿Desear Ud. un medicamento eficaz para las enfermedades de la piel, como son: cortez, úlceras, llagas erupciones, erisipelas, quemaduras, sarpullido, granos diversos, picaduras de insectos venenosos, granulaciones en los niños, llagas rebeldes (bulgo Colombianas) & c?

Pues use Ud. el Específico «CANDOC» de César A. Pajuelo L. que es una de las mejores preparaciones puramente vegetales que hasta hoy se conoce para las enfermedades de la piel. El «CANDOC» es el remedio verdadero para muchas enfermedades: los ingredientes que contiene son puramente vegetales con base de alcohol, y por lo tanto no son dañinos ha sido recetado centenares de veces por prominentes médicos; actualmente en Quito muchos médicos están obteniendo asombrosas curaciones con el uso del «CANDOC». El resultado de muchas curaciones recomienda de por sí esta sin rival medicina.

El Ecuador, Chile, Perú, Colombia, y Bolivia hacen gran uso de esta medicina maravillosa. Este excelente medicamento se encuentra únicamente de venta en esta ciudad en la acreditada Droguería «LA MARINA» de los Sres. Pazmiño y García «a un sucre el frasco».

El depositario para la venta en Quito, es el señor doctor Carlos C. López, dueño de la botica «Guayas»; si en el lugar donde Ud. reside no hay de venta esta medicina, pídale Ud. por correo a Machala, bajo la dirección siguiente: Sr. César A. Pajuelo de la Torre, aumentando diez centavos para el franqueo.

¡ATENCIÓN! A fin de evitar falsificaciones, el Específico «CANDOC» está envasado en frascos especiales, donde está estampado el nombre del inventor; nuestras a quien las solicite; remitase cinco centavos para el franqueo.

## «AMARGO ANGSTURA SLEGERT

CERVEZA PABST,

COGNAC J. & F. MARTELL

VINOS ESPAÑOLES DE MANUEL MISA

Vino Burdeos de J. Calvet & Co.

MEDOC, PAULLAC, PONTET, CANET, SAUTERNES.

## Té cruz azul

SE EXPENDE EN TODO ESTABLECIMIENTO ACREDITADO

ERNESTO STAGG.

UNICO AGENTE,



**José A. Bognoly**

—ABOGADO—

Estudio: «Arzobispo» Núm. 209, intersección «P. Carbo»  
Teléfono Nacional N. 1275.



**VERDADERA GANGA**

Sobres de hilo comerciales, Buzles, impresos al gusto del comprador

1.000 SOBRES S/ 10

En realización 500.000 sobres, cuyos precios son \$ 3, 4, 5, 6, 7, 8 y 10 el millar.

Librería Escolar, calle de Pichincha N° 206, frente al Banco Comercial y Agrícola.—Teléfono Nacional N° 1174.

Aquiles Maruri.

## Maravilloso Remedio

¿Desear Ud. un medicamento eficaz para las enfermedades de la piel, como son: cortez, úlceras, llagas erupciones, erisipelas, quemaduras, sarpullido, granos diversos, picaduras de insectos venenosos, granulaciones en los niños, llagas rebeldes (bulgo Colombianas) & c?

Pues use Ud. el Específico «CANDOC» de César A. Pajuelo L. que es una de las mejores preparaciones puramente vegetales que hasta hoy se conoce para las enfermedades de la piel. El «CANDOC» es el remedio verdadero para muchas enfermedades: los ingredientes que contiene son puramente vegetales con base de alcohol, y por lo tanto no son dañinos ha sido recetado centenares de veces por prominentes médicos; actualmente en Quito muchos médicos están obteniendo asombrosas curaciones con el uso del «CANDOC». El resultado de muchas curaciones recomienda de por sí esta sin rival medicina.

El Ecuador, Chile, Perú, Colombia, y Bolivia hacen gran uso de esta medicina maravillosa. Este excelente medicamento se encuentra únicamente de venta en esta ciudad en la acreditada Droguería «LA MARINA» de los Sres. Pazmiño y García «a un sucre el frasco».

El depositario para la venta en Quito, es el señor doctor Carlos C. López, dueño de la botica «Guayas»; si en el lugar donde Ud. reside no hay de venta esta medicina, pídale Ud. por correo a Machala, bajo la dirección siguiente: Sr. César A. Pajuelo de la Torre, aumentando diez centavos para el franqueo.

¡ATENCIÓN! A fin de evitar falsificaciones, el Específico «CANDOC» está envasado en frascos especiales, donde está estampado el nombre del inventor; nuestras a quien las solicite; remitase cinco centavos para el franqueo.

## «AMARGO ANGSTURA SLEGERT

CERVEZA PABST,

COGNAC J. & F. MARTELL

VINOS ESPAÑOLES DE MANUEL MISA

Vino Burdeos de J. Calvet & Co.

MEDOC, PAULLAC, PONTET, CANET, SAUTERNES.

## Té cruz azul

SE EXPENDE EN TODO ESTABLECIMIENTO ACREDITADO

ERNESTO STAGG.

UNICO AGENTE,

## Noticias Cablegráficas

### PANAMA

Decarrilamiento.

Panamá.—En la línea del ferrocarril, en la Unión de Balboa se volcaron dos coches de primera con muchos pasajeros.  
Afortunadamente no ocurrió ninguna desgracia personal.

### REPUBLICA ARGENTINA

Instrucciones al ministro en Washington.

Buenos Aires.—El gobierno recibió instrucciones de don Juan Portella, ministro argentino ante el gobierno de Washington, para que apure a la oficina de las repúblicas americanas en montar el programa de la conferencia Pan Americana, que se deberá reunir en Buenos Aires, en 1910, para poder mandar las invitaciones con prioridad.

### BRASIL

Cinco ahogados.

Río Janeiro.—Una lancha a vapor se perdió cerca de la catarata del río Penteado, en el Estado de San Paulo.

Previamente el gerente de la compañía eléctrica Paranabyba, que iba a inspeccionar el ramal de fuerza y luz eléctrica, que dicha compañía tiene establecido en uno de los puntos del mencionado río.  
También perecieron cuatro señoras que viajaban en la misma nave.

### URUGUAY

De Montevideo a Buenos Aires en cinco horas.

Montevideo.—El ciudadano americano Mr. Warmann, residente en esta ciudad, ha presentado al gobierno un proyecto para disminuir en tres horas el viaje entre Montevideo y Buenos Aires.

Intenta construir un ferrocarril hasta Colombia, y desde allí zarparán vapores rápidos a Buenos Aires.

Actualmente ese viaje se hace en ochenta y dos horas, efectuando la travesía en ocho horas.

### FRANCIA

Teléfono sin hilos.

Tolón.—Las pruebas efectuadas ayer por la comisión naval de la invención del teléfono sin hilos, del teniente de la escuadra M. Penance, dieron resultados verdaderamente sorprendentes, pues se pudo sostener una animada conversación desde una distancia de cinco a diez kilómetros.

### INGLATERRA

Los Dreadnoughts

Londres.—El diario «The Times» publica una carta anónima, firmada por uno que dice ser miembro del almirantazgo, manifestando que si el gobierno sólo se decide a construir 4 dreadnoughts, en vez de 5, todos los miembros navales del almirantazgo renunciarán sus puestos.

### CANADÁ

Elementos bélicos para el Canadá.

Otawa.—Mr. Brodeur, ministro de marina del Canadá y el almirante Kigmill asistirán a la conferencia de la defensa del imperio, que se reunirá en Londres el mes entrante.

Canadá desea, con el permiso de Gran Bretaña, votar la suma de cinco millones de libras, para la construcción de cinco cruceros de primera clase y veinte torpederos.

### ALEMANIA

Dos rivales de Zeppelin.

El globo del mayor Grosso hizo una serie de experimentos, comunicándose desde la altura con distintas instalaciones inalámbricas de la ciudad, obteniendo muy buenos resultados.

También efectuó varias maniobras al mismo tiempo el aerostato del mayor Parseval, que dio vueltas varias veces al rededor del palacio imperial.

### RUSIA

Llegada del Zar.

San Petersburgo.—Acompañado de las dos zarinas, madre y esposa, respectivamente, acaba de llegar el Zar para asistir a la inauguración del monumento erigido a Alejandro III.

La policía y la guardia escolta-

del emperador Nicolás han tomado muchas precauciones, para evitar cualquier atentado contra su real persona.

### La inauguración del monumento.

San Petersburgo.—En medio de una enorme multitud se inauguró hoy el monumento a Alejandro II de Rusia.

Al ser descubierta por el Zar, se escuchó una prolongada salva de aplausos.

Todos los grandes duques, consejeros, generales, almirantes, embajadores, cuanto de notable hay en la Corte de San Petersburgo asistió a este acto.

La estatua es una verdadera obra maestra de arte, debida al escultor príncipe Tobekí.

El monumento fue construido de orden del gran duque Vladimir. El día fue espléndido.

### PERU

Ecos de los acontecimientos de Lima.

Lima.—Mañana serán trasladados todos los presos que están en el panóptico a las prisiones de Casamatas, previamente preparadas.

El gobierno, en previsión de que puedan ocurrir disturbios, está tomando las precauciones debidas.

D. Rafael Villanueva ha sido encargado de formar el nuevo gabinete.

Son varios los nombres que se citan para el desempeño de las diferentes carteras; pero es casi seguro el nombramiento de los señores coronel D. Ernesto Zapata, actual director de correos, y D. Fernando Seminario, el primero de filiación netamente civilista y el segundo constitucional, aunque un tanto alejado de este partido, desde hace algún tiempo.

Circulan distintos rumores acerca del paradero de N. Nicolás de Piérola, pues mientras unos aseveran que permanece en Lima, otros afirman que está viajando con rumbo al Sur.

Hay quien dice que la policía tiene en sus manos el hilo del sitio en que se encuentra y que muy pronto será capturado.

### HOLANDA

El trono asegurado.

La Haya.—Ayer se bautizó con

## GRAN COÑAC 10 AÑOS

—DE—

## Pellisson Pere & Cía.

Es el más exquisito, el más suave, el más aromático y el más barato, con relación a su precio.

Vende constantemente las siguientes casas: Lorenzo, Tous-A. Carrera, C<sup>o</sup> Arbacó C<sup>o</sup> Joaquín Insua Nemiña, López, y Domingo y Martín Arteda.

En Mantá, Francisco J. Cantos  
En Babahoy, Castillo y Bermeo.

Para pedidos y demás pormenores véase con los Sres. J. Puig Verdagner.

CONSTANTEMENTE POR MAYOR Y MENOR



Si quieren Vds fuerza y HERMOSURA TOMEN VDS NER-VITA DEL DOCTOR HUXLEY

De venta en todas las Farmacias y Droguerías del mundo.

Agencia General de BOTICA ROCAFUERTE GUAYAQUIL.

La espléndida hacienda «MAGNAC» en la jurisdicción de Chunchi, se ofrece en venta con 200 cabezas de ganado vacuno de cría y de excelente calidad, 30 yeguas de buena clase y 400 reses lanaras.

Atendrán cuenta con inmejorables terrenos para el cultivo de cereales. Para más pormenores dirigirse a la Administración de este diario.

JUAN T. LOPEZ, mecánico, compone toda clase de máquinas. Colón y Pichincha.

LIBRERIA «Selecta» de José M. Ortíz.—Quito—Apartado N° 99.

VIDAL VELASCO C, comerciante. Importación directa de Europa y EE. UU.—Quito, Ecuador.

gran pompa, en la Iglesia Interna, la heredera del trono de Holanda, en presencia de la familia real, del cuerpo diplomático y de las autoridades civiles y militares.

### TURQUIA

Nuevo vice-presidente.

Constantinopla.—El militar alemán, von der Goltz Pasha, ha sido nombrado vice-presidente del supremo consejo de guerra y encargado de la reorganización del ejército.

### RUMANIA

Nuevo anestésico.

Bucarest.—El médico Dr. Bannuryal descubrió un maravilloso anestésico, que en combinación con la estricina y storaine, permite operar sin dolor, sin que el paciente pierda su conocimiento.

La inyección de este anestésico se hace en la espina dorsal, bajo la cintura y bajo el cerebro.

El Dr. Bannuryal llevó su descubrimiento a Londres.

### ¡Viva la Revolución!

Se vende el fundo «LA PRIMAVERA», en el sitio de «Aguafria», parroquia de Zapotal.

La extensión del terreno es de 400 cuadrados, 300 incultas y 100 cultivadas así: 20,000 árboles de cacao entre chico y grande; 5,000 l. de café cargado; 55 cuadrados de potreros—janeiro y guinea,—en bajos y bancos, divididos en cuarteles por magníficas cercas de alambre con puertas de madera; cuatro cuadrados de caña de azúcar; platanales, yucales, etc.; un trapiche, un alambique de primera, una paña de 30 botijas de carga, un tanque de fierro de 150 y una casa con todas las comodidades, todo en buen estado, y ganado vacuno y caballar de cría y servicio. No tiene ningún gravamen, se vende con cuenta y se admiten propuestas. Entenderse con el suscrito ó con el dueño Pedro M. Lorenti, en la citada hacienda.

Ventanas, Junio 4 de 1909.

Aguiles Cabanilla.

SOMBREROS DE JUBANA

Botica Rocafuerte

La máquina de escribir Underwood

La Fábrica Nacional DE SACOS

ESTABLECIDA EN 1904
Avisa a sus favorecedores y al comercio, que la Agencia General de la espresada fábrica sigue en manos de la respectable casa de L. Guzmán e Hijos...

E. Valenzuela R.
Mayo, 7 de 1909.-1 m. al.

F. PALACIOS ANDRADE
-ABOGADO-
Ha establecido su estudio en la calle de Pichinch N. 110 casa de señor Enrique Roble.

Alambique Nuevo
De la acreditada fábrica francesa de LOUIS FONTAINE, de destilación continua, se ofrece en venta a módico precio. Para que se forme mejor concepto de dicho aparato, se le ha armado provisionalmente en la Factoría Americana...

La antigua Botica y Droguería
-ROCAFUERTE-
(PLAZA DE SAN FRANCISCO.)
Proprietarios ALBUJA, CHIRIBOGA y Cia.
Sucesores de Manrique y Chiriboga
Farmacéutico Dr. José Torres Echeverría
ACABA DE RECIBIR:
IRRIGADORES DE VARIAS CLASES, INHALADORES, LANOLINA, COBERTORES DE CAUCHO, MULETAS, MAMADERAS DE CRISTAL, JERINGULLAS HIPODÉRMICAS, CORTA UÑAS, ESPONJAS DE CAUCHO.
CONSULTAS GRATIS por la mañana y por la tarde.
TELÉFONO NACIONAL No. 381.

El Cerebro
DESCANSO FUMANDO
LOS ESQUIVOS Y VENCEDOR
DANDY
AMATEO - ECUADOR.
Illustration of a man sitting at a desk with a typewriter and a woman standing nearby.

El día

Social

El sábado último tuvimos la grata sorpresa de abrazar a nuestro muy querido amigo el señor Dr. Aurelio Espinosa, quien después de diez años de residencia en Europa, ha vuelto al suelo nativo.
Entendemos que el Dr. Espinosa se dirigirá a Cuenca, donde le espera su respetable hermano político el Ilmo. y Rvmo. Sr. Páez.
Después de poco volverá a Bélgica, donde ha dejado a su digna familia.

Bando

En la tarde del sábado se promulgó por bando el decreto presidencial, por el cual se encarga del poder ejecutivo al Sr. don Genaro Larrea, mientras dure la ausencia del presidente Sr. general Eloy Alfaro.

Robo

En la madrugada de hoy han penetrado los ladrones al cuarto de Ursulina Medina, situado en la calle de 66 de Marzo, y aprovechando de que ésta se hallaba ausente le han robado en más de 400 sures. La perjudicada ha denunciado el robo en la policía.

Pic nic en Pascuales

En las primeras horas de ayer, se dirigieron en lancha a la vereda de Pascuales, tres tripulaciones del club «Neptuno», con el fin de pasar un día de campo al aire libre.

Nafragio del «Eliaz»

Anteayer el vaporcito «Eliaz», que venía de Vinces, se fue a pique, frente a la hacienda «Caientura», no ocurriendo ninguna desgracia personal, porque no traía pasajeros, y los tripulantes fueron oportunamente auxiliados.

Tampoco se perdió cargo alguna porque no lo traía.

Salteadores con uniforme

Informa el Sr. Virgilio Rossa, que en la madrugada del domingo salió de una tertulia, en unión de su esposa, al llegar a la esquina de las calles de la «Municipalidad» y «Quito», fue asaltado por diez delincuentes de caballería, uno de los cuales, que ahora sabe el nombre es Juan B. Sanchi, le arrebató el reloj y leonina que llevaba consigo, tratando luego de conducirlo preso a la policía.

En la comisaría 3a se ha instruido al sumario correspondiente.

«El Impulso»

Los señores redactores de este

periódico se quejan de que no lleguen a su destino los ejemplares de su hoja, y atribuyen la detención ó extravío a las oficinas de correos. Si con los trabajos con el dicho oficial sucede eso ¿qué no pasará con los que figuramos como indignos de sacramentos alfarristas?

Consuélese, colega, con saber que no padece solo.

Excusa

El señor Dr. Abelardo Moncayo ha presentado la súplica para no concurrir a la próxima legislatura, y el Consejo de Estado ha tenido á bien aceptarla.

Desaparece, pues, para el gobierno ese pequeño estorbo, y se ve que los garroteros oficiales, siempre consiguieron escarmentar al señor Moncayo.

Documento viloso

Encerrado en artístico marco ha enviado a la Municipalidad de Ibarra el Ilmo. y Rvmo. señor Ulpiano Pérez Quijones, dignísimo Obispo de aquella Diócesis, un decreto firmado por el Libertador Bolívar, y mediante el cual la que fue villa de Ibarra es elevada al rango de ciudad.

Ni con el Presidente

Tal exclamamos al saber que, en el viaje que hizo últimamente por el jefe del Estado, desde Quito a esta ciudad, ocurrió un descarrilamiento que no tuvo consecuencias desgraciadas, y que se remedió pronto, debido á que se trataba del Presidente de la República, y que venía en el tren expreso el señor John A. Cleveland, gerente de la Compañía del ferrocarril.

Otro ferrocarril

Las señores Herman y Smit han presentado al Gobierno una propuesta para la construcción de un ferrocarril del puerto Vargas Torres (Esmeraldas) á Ibarra.

La Dirección de Obras Públicas estudia esta propuesta y trata de conseguir mejores condiciones para celebrar el contrato ad-referendum.

Nombramientos

Gobernador de la Provincia del Oro ha sido nombrado el Sr. Gral. Manuel Serrano.

El señor José María Pérez Echevarría ha sido nombrado Subsecretario del Ministerio de lo Interior y Policía.

El Sr. Manuel Guzmán ha sido nombrado, Comisario de Policía del Cantón Yaguajay.

Para desempeñar igual cargo en el Cantón Ayaussi se ha designado al Sr. Eulio Chevasco.

Secretario de la Intendencia de Policía de la Provincia de Los Ríos se nombró al señor Fernando Maldonado.

Visitador ad-honorem de las escuelas públicas de Guayaquil, ha sido nombrado el señor Luis A. Dillon.

La criminalidad en Cuenca

Refiere uno de los incondicionalmente adictos á la causa, que «El Escribano Sr. Manuel María Díaz, quien, antes muy tarde, había marchado á su hacienda, situada en Liacazo, á dos leguas de esta ciudad, ha sido alevosamente asesinado, en la noche de aquel día, en la casa de un casi pariente del villano, el padre que se acompaña se halla agonizante, con cuatro balazos mortales. No hay duda de que este vicio crimen quedará impune, como han quedado tantos otros, (inclusivo los narados, por el correspondiente cuencano de este diario), debido á la inercia de los jueces, mientras los criminales andan á treparse con ellos.

Como la inercia, y á veces la criminalidad, viene campando por la alta, los de abajo no pueden permanecer coladitos al empleo, sino limitando.

Gimnasia y esgrima

El señor Ministro de Instrucción Pública ha resuelto crear en circulares á los directores de Estudios de la Costa, encareciéndoles la necesidad de implantar las clases de gimnasia y esgrima en todos los establecimientos de enseñanza primaria.

¡Bureka! esto sí que se llama entender el clavo de un martillazo. ¿Podrá haber fomentos para establecer el aprendizaje atlético y de esgrima, cuando no los hay para sostener la enseñanza del A. B. C.?

Inspección de correos

El señor Presidente de la República ha resuelto crear el cargo de inspector general de correos, con la pensión mensual de ciento cincuenta sures, para que se entienda en vigilar y visitar las oficinas postales de la República, y comunique al ministerio respectivo las reparaciones que ellas necesitan.

Por lo que debe empezar el nuevo funcionario de este ramo, es por

exigir un buen servicio de las administraciones, especialmente de las de Cuenca, Azuquez, y de otras tantas en donde desaparecen sumas de dinero y otras encomiendas.

Sólo así será provechosa la labor de inspección; de lo contrario el presupuesto contará con el pago de un sueldo más, sin ningún resultado, y con mayores dificultades para atenderlo cumplidamente.

Telegrafos

Los del Charchi, Imbabura, León y Chimborazo dicen que no pueden continuar en sus respectivos empleos, por cuanto se les adeudan sueldos desde Octubre del año anterior.

Nuevas Parroquias

Con la respectiva aprobación del Poder Ejecutivo, el Concejo Municipal de Riobamba ha remitido al Ministerio del ramo la Ordenanza por la cual divide esa ciudad en tres parroquias urbanas denominadas Maldonado, Lizaraburu y Páez.

Nuevo periódico

«Después de pocos días saldrá á luz en la ciudad de Ibarra un periódico semanal, político, noticioso y literario.

Actualmente sabemos se ocupan en arreglar la imprenta en donde se publica el nuevo periódico.

Esta noticia es de la prensa asarilarizada, y como ella, cuando le va á nacer es independiente, se prepara á lanzarlo, es seguro que el anuncio será de la categoría de «El Impulso» y «El Noticiero».

¿Qué significa «viuda»?

Resulta curioso observar lo que experimenta la significación de la palabra «viuda» después de las explicaciones dadas por el Profesor de Religiones. «Viuda quiere decir «la que calla» y se aplica á las mujeres que pierden á sus maridos por el período de «silencio» que su duelo les obliga á guardar. El Profesor Fraser no sólo comprueba su aserto con los estudios de la antigüedad, sino en los testimonios vivos que ofrecen actualmente Madagascar, el Congo y algunos pueblos de la América.

Es bien el ilustre catedrático de Oxford, en documentar su estudio en esos pueblos, porque así pre-

Á HOMBRES DE TODAS EDADES

DEBILIDADES MASCULINAS (IMPOTENCIAS)
COMPLETAMENTE CURADO
NUEVO, INOFENSIVO, AGRADABLE, E INFALIBLE TRATAMIENTO

Apoyado por el Departamento Nacional de Higiene
IMPOTENCIAR-En los agudados Prof. Dr. Pedro N. Ariza, profesor de la Universidad de Buenos Aires y Director de la Oficina Química Municipal de la Capital Federal.
Buenos Aires, 14 de Diciembre 1907

Señor Director del Instituto Sasa.
Avenida de Mayo 1168.
Buenos Aires

He practicado el análisis de su remedio y debo declarar, que los resultados las instrucciones lo dicen, de tres períodos diarios pueden ser tomados absolutamente, sin perjuicio para la salud. Formado

Gratis
Escríbame pidiendo nuestro libro el que le mandaremos gratis. P. N. ARIZA
Escríbame pidiendo nuestro libro el que le mandaremos gratis. P. N. ARIZA
Escríbame pidiendo nuestro libro el que le mandaremos gratis. P. N. ARIZA

Compañía Frutera Sud-americana

Habiendo resuelto la junta general, en sus sesiones de 8 y 25 de Mayo de 1909, de acuerdo con el estatuto por el artículo 37 de los Estatutos, la liquidación de la sociedad y ordenado que ésta se lleve a cabo repartiéndolo a los socios un 74.67%, que alcanza el valor existente en cédulas depositadas en la Caja de la Compañía; y que se proceda judicialmente al avalúo y remate del solar, para que con su producto hacer un nuevo reparto definitivo; estando ordenado asimismo que el reparto tendrá lugar á partir del 15 de Junio próximo en adelante; el suscrito, nombrado liquidador, notifica á los accionistas para que, desde la fecha indicada, concurren todos los días hábiles, al local de la Cámara de Comercio, de una á tres de la tarde, con sus respectivos recibos originales, para que les sea entregado el porcentaje que les corresponde.

Junio 1. de 1909.
EL LIQUIDADOR,
JOSE ELEODORO AVILES.

LOS CURADOS POR EL ESPECIFICO CANDOC DE CESAR A. PAJUELO L.

Certificados y recomendaciones
Insertamos á continuación uno de los testimonios que á diario recibe el inventor de esta medicina, ascendiendo á 3,000 el número de éstos:

Quiero decirle lo siguiente:
No esperaba yo, con un dolor tan recomiendo al no médico pública, la inmensa gratitud que debo al señor don Cesar A. Pajuelo de la Torre, pues, gracias á su inteligente descubrimiento de un específico para curar una y completamente curado de una grave herida que me inferí en la pierna.

En atención al bien de la humanidad expongo el presente testimonio en Quito á 4 de Marzo de 1907.
(Firmado) ELVIRA ANDRADE.

Al verdadero Cedro del Líbano
CALLE DE AGUIRRE NUM. 286.

Vendo todas las existencias de la Olimpia con un 50% menos del costo, por motivo de viaje.

Ofrezco un gran surtido de mercaderías á precios su-
maamente baratos.

Kalil Nader

Estadística civil

Table with 2 columns: Category and Value. Includes Durante el mes último de Mayo, Nacimientos, Matrimonios, Reconocimientos, Defunciones.

Menor ratero

El menor de 16 años, Augusto Balbuena, fugó anoche de la casa de su patrón el señor José Rosendo Quintana...

Tranvías eléctricos

Han llegado unos tranvías eléctricos en miniatura, modelo de los que en breve inaugurarán el servicio público en esta ciudad...

Loca furiosa

En la mañana de hoy, previo reconocimiento médico-legal, fue enviada al Manicomio «Vélez» una mujer llamada Edelmira Mantilla...

Gaceta

Calendario

Justo, lunes 7.— Santos Pablo ob. y Pedro, pbro. y mtrs.; Roberto, abad.

Fases de la luna

Luna llena, el 4; cuarto menguante, el 10; luna nueva, el 17; cuarto creciente, el 25.

Lotería

Table of lottery numbers and prizes. Columns include number, prize amount, and date.

ASIMILACIONES

Todos los números terminados en 28, están premiados con un sucre, y los terminados en 8, con veinte centavos.

Registro Civil

Nacimientos

Han sido anotados ayer las siguientes partidas de nacimiento: Luciano Manuel Sánchez, Rita Aldez, Josefina Marieta Segura...

Defunciones

Se registraron las siguientes partidas de defunción: Catalino Ubillús M., 28 años, febre remitente de tisis; N. Foncada, mal nacido; Facunda Nieves, 4 meses, cólera infantil; Alejandro Luna, 20 años, hepatitis; Javier Ponguiño, 40 días, perniciosa.

Servicio de la granjería

El servicio de jefe de día lo hace hoy el Sargento Mayor don Manuel de J. Brito.

—La visita á los enfermos del Hospital de la Cruz Roja la practicó esta mañana el capitán don Lucas Parrales.
—Las guardias de plaza han sido cubiertas por el batallón «Venecianos» y Regimiento Artillería «Sucre».

Lazareto

La existencia de enfermos en el Lazareto «Coronel», era hoy la siguiente:
Enfermos de bubónica ..... 25
Id. de fiebre amarilla ..... 8
Total ..... 33

Movimiento Administrativo

Los señores Antenor Alava y Asdrubal W. Peña han sido nombrados Secretario y amanuense de la Oficina del Registro Civil del cantón de Balsas, respectivamente.
—Se ha concedido patente de navegación á la balandra nacional «Sirena».

Comunicación telegráfica

La comunicación telegráfica, en la R. P. pública, era hoy la siguiente:
Con el Norte, franca; con el Sur, interrumpida; con el Centro, franca, hasta Alausí; con Manabí, interrumpida.

Telegramas rezagados

Existen partes rezagados en la oficina del ramo, para las personas siguientes:
Alejo Segundo Medrano, Carlos Manuel Parde, Emilio Enrique Carrion, Eusebio Manuel Garzaran, Antenor José Mendietta, Carlos Augusto Palacios, Anable Rufino Chavez, Encarnación Torres vda. de Mena, Camilo Abraham Peñañal y Saturnino Vera.

Despacho de Aduana

Han sido despachados favorablemente los pedidos de Aduana presentados por los comerciantes siguientes:

SIFILIS

CURADA POR UN SISTEMA NUEVO, RAPIDO, INOFENSIVO Y AGRADABLE TRATAMIENTO SIN LA NECESIDAD DE SER UN ESCLAVO DE LAS INYECCIONES.

No gaste su tiempo y dinero

IMPORTANTE: Lea los resultados obtenidos del análisis de sangre por el Dr. Manuel J. Nelson, Carlos Pellegrini (Aires) Núm. 198—Capital.

GRATIS

ESCRIBA, DIBUJE Y ENVIÉ AL SEÑOR DR. MANUEL J. NELSON, CARLOS PELLEGRINI (AIRES) NÚM. 198, CAPITAL.

Fernín Olegario Briones, Zunino y Lamata, Marengo y Parodi, Kahnos, Lorenzo Tous, Solís y C., A. Casas, R. Sánchez B. L. Guzmán é hijos, Luis Orrantía, Landívar y Mosquera, Sucesores de Norberto Osa, Holger Giesel, Botica del Comercio y Durán y C., Comisarios de turno.

Durante la presente semana hacen el turno los comisarios de Orden y Seguridad, en el orden siguiente:
De contravenciones el 3º, señor Gregorio Martín B.
De demandas y sumarios, el 1º, señor Manuel de J. Aguilar.

Turno de Botías

Durante la presente semana el turno de botías es el siguiente:
La «Alemana», situada en la calle de «Pedro Carbo».
El «Gaito», situada en la calle de la «Industria».
La «Normal», situada en la calle de «Bolivar», 2ª cuadra.

Tráfico marítimo

Vapores que salen hoy
El «Huáscar» para Babahoyo, á las 6 p.m.
El «Gaito» para Vinces y Palenque, á las 6 y 1/2 p.m.
El «Balafo» para Babahoyo, Caracal y Catarama á las 6 p.m.
El «Pichincha» para Babahoyo, Caracal, Catarama y Ventanillas.
El «García Moreno» para Vinces y Quevedo, á las 8 de la noche.
El «Nobol» para Daule, á las 6 p.m.

Vapores que salen mañana

El «Colimes» para Vinces, á las 8 p.m.
El «Paizmito» para Babahoyo, á las 6 p.m.
La «Inchita «Isabel» para Vinces, á las 7 a.m.

Llegada de vapores fluviales

El «Pichincha», procedente de Ventanas, con los siguientes pasajeros: Rafael Tutivén y José Valarezo.
El «Pampero», procedente de Babahoyo é intermedios, con los siguientes pasajeros: A. R. Gacabandó, C. Medina, E. Elinán, J. Ladines y señora, J. Arenas, J. Luna, J. M. Estrada, Belisario Benites L., F. Arenas, M. L. Bermeo, G. Mariquicia y doctor J. B. Gagliardi.
El «Chimborazo», procedente de Catarama, con los siguientes pasajeros: Segundo E. Pico, José D. Bermeo, Luis Ramos y Fortunato Salcedo.
El «Colimes», procedente de Vinces, con los siguientes pasajeros: Julio Mendoza, Felipe Mendoza, Guillermo Ochoa y José F. Fernández.

Janer é Hijo

Preios de suscripciones á los siguientes periódicos para 1909:
POR DOS MESES—Madrid: Publicación mensual ilustrada de literatura, artes y de modas, «Paris en Sud-América» \$ 7.
AL REDIBIR DEL MES—Madrid-Recepción mensual ilustrada.
LA ILUSTRACION SUR-AMERICANA.
REVISTA DE CIENCIAS Y LETRAS—Revista mensual de ciencias y letras.
REVISTA DE CIENCIAS Y LETRAS—Revista mensual de ciencias y letras.
EL MENSAJERO DEL COLOMBIANO DE J. P. R.
LA HOY—Revista mensual de ciencias y letras.
HOJAS SELECITAS—Revista mensual de actualidad universal y de gran circulación.
Para otros periódicos véase el Boletín de suscripciones.

Gratis, Gratis

Este alfiler por estampillas 50 un Rosario « 2.000
Una pluma de fuente « 1.000
Reloj de lujo 10.000
Acudid por el catálogo de otros premios.
Las estampillas son las usadas de conyosos INTERNATIONAL PUB. Co. Box 903-Tucson-Arizona. Estados Unidos de América.

Importante prevencion

— DE LA —
AUREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS EL PROGRESO.
La imitación de sus cajetillas é el amparo que buscan estimo: los recomendados nombre algunas fabricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, lo hacen prevenir á sus clientes, que para garantizar su legitimidad cada cigarrillo lleva un timbre de forma elíptica con la inscripción FABRICA A VAPOR «EL PROGRESO»

Librería é Imprenta Gutenberg de Uzcátegui y Cia—Guayaquil.

Librería.—Útiles de escritorio—Materiales para escuelas y Literatura.—Colegios—Obras de Derecho—Medicina—Pedagogía—Historias.—Filosóficas.—Artes—Oficios.—Industrias—Novelas Selecta y los Libros Ilustrados «Chile—Ecuador» y Apuntes Históricas, Geográficos, Biográficos y Estadísticos del Cantón Daule, etc., etc.—Gran surtido de estampas y fotografías.
Papelería.—Papeles de carta, ministro y de oficio rayados y sin rayas.—Papeles para obras de imprenta de toda calidad y tamaño.—Papel de seda, de cometa, de copia, para planos, de empaque, caneva y para hacer hojas y flores, y papel para escusado, etc. etc.
Bazar.—Guarda manjares—Lavatorios—Jaulas—Flores—Vasos—Filtros—Charoles—Cubetas—Pajilleros—Jarras—Timbres—Bandurrias—Tinteros de Cristal—Aparadores para cocina, etc. etc.
Imprenta.—Damos preferente atención á las obras de apuro. Las tarjetas de bautizo y las de visita, entregamos después de media hora de mandadas á timbrar.—Encuadernación de toda clase.—Sellos de Caucho—Grabados para impresiones en relieve para sacre.—Facsimiles.—Dorado á fuego en carters, Cola para Rodillos etc. etc.
Chile—Ecuador obra muy interesante á \$ 1.50
Tarjetas de visita, blancas y de luto, impresas.
á \$ 3, 2, 15 y 1 el ciento.
Nuestro taller tiene un selecto material de imprenta
Nos recomendamos por nuestra exactitud y seriedad en los compromisos.

AMALIA
seguir un coche amarillo, tirado por dos hermosos caballos negros, que dejando la casa del general Mancilla, marcan á gran trote sus gruesas herraduras sobre el empedrado de la calle de Potosí. Y por cierto que no seremos únicamente nosotros los que nos proponemos seguirle, pues no es difícil que la curiosidad se incite, y las imaginaciones de veinte años florezcan más imprudentemente que la primavera, cuando el paisaje fugitivo de ese coche da tiempo, sin embargo, á mirar por uno de los postigos abiertos una mano de mujer, escondida entre un luciente guante de cabritilla color paja, que más bien parece dibujado que calzado en ella, y un puño de encajes blancos como la nieve, que acarician con sus pequeñas ondas aquella mano, cuya delicadeza no es difícil adivinar. Pero la mujer á quien pertenece, reclinada en un ángulo del carruaje, no quiere tener la condescendencia que su mano, y la mirada de los pasantes no puede llegar hasta su rostro.

sacada del infierno, tal era el color de llamas rojas que ostentaba.
Entonces una joven bajó del coche, ó más bien salvó los dos escalones del estribo, poniendo ligeramente su mano sobre el hombro de su lacayo. Y su gracioso salto dió ocasión por un momento á que asomase, de entre las ancas faldas de su vestido, un piquetito pie, preso en un botín color violeta. Y era esta joven de diecisiete á dieciocho años de edad, y bella como un rayo del alba, si nos es permitida esta tan etérea comparación. Los rizos de un cabello rubio y brillante como el oro, deslizándose por las alas de un sombrero de paja de Italia, caían sobre un rostro que parecía haber robado de la lozanía y colorido de la más fresca rosa. Frente espaciosa é inteligente, ojos luminosos y azules como el cielo que los iluminaba, coronados por unas cejas finas, arqueadas y más oscuras que el cabello; una nariz perfilada, casi transparente, y con esa ligerísima curvatura apenas perceptible, que es el mejor distintivo de la imaginación y del instinto; y por último una boca pegada, rosada como el carmin, cuyo labio inferior la hacía parecer á las princesas de la casa de Austria, por el bello defecto de sobresalir algunas líneas al labio superior, completaban lo que

puede describirse de aquella hermosidad distinguida y bella, en que cada facción revelaba delicadeza de alma, de organización y de raza, y para cuyo retrato la pluma descriptiva es siempre ingratra.
Agregad á esto un talle de doce pulgadas de circunferencia, sosteniendo un delicado vaso de alabastro en que parecía colocada, como una flor, aquella bellísima cabeza, y tendréis una idea medianamente aproximada de la joven del coche, vestida con un traje de seda color jacinco, y un chal de cachemira blanco, con cordas color naranja.
Había algo de aéreo, de vaporoso en esta criatura, que esparcía en torno suyo un perfume que sólo era perceptible al alma, al alma de los que tienen el sentimiento de la belleza. Fisonomía de perfiles, formas ligerísimamente dibujadas por el pincel delicado de la naturaleza, más parecía la idealización de un poeta, que un ser viviente en este prosaico mundo en que vivimos.
La joven pisó el umbral de aquella puerta y tuvo que recurrir á toda la fuerza de su espíritu, y á su pañuelo perfumado, para abrirse camino por entre una multitud de negras, de mulatas, de chinas, de patos, de gallinas, de cuanto animal ha criado Dios,

incluso una porción de hombres vestidos de colorado de los pies á la cabeza, con toda la ajenidad y las señales de estar, más ó menos tarde, destinados á la horca, que cuajaba el zaguán y parte del patio de la casa de doña María Josefá Ezcurra, cuñada de don Juan Manuel Rosas, donde la bella joven se encontraba.

No con poca dificultad llegó hasta la puerta de la sala, y tocando ligeramente los cristales, entró á ella esperando hallar alguien á quien preguntar por la duña de casa. Pero la joven no encontró en esa sala sino dos mulatas, y tres negras que cómodamente sentadas, y manchando con sus pies enlodados la estera de esparto blanca con pintas negras que cubría el piso, conversaban familiarmente con un soldado de chiripá punzó, y de una fisonomía en que no podía distinguirse dónde acababa la belleza y comenzaba el hombre.
Los seis personajes miraron con ojos insolentes y curiosos á esa reciénvenida, en quien no veían de los distintivos de la Federación, de que ellos estaban cubiertos con exuberancia, sino las puntas de un piquetito lazo de cinta rosa, que asomaba por bajo el ala izquierda de su sombrero.